

第440号

2025年
11月25日

月1回25日発行

げんぱつ

原発住民運動情報

発行所 原発問題住民運動全国連絡センター
発行人 持田繁義／1部300円 年間3,000円

〒101-0061 東京都千代田区神田三崎町 2-11-13

MMビルⅡ 402

TEL 03-5215-0577(不定期日曜と月末土曜に勤務)

携帯 090-4612-6796 FAX 03-5215-0578

郵便振替 00150-7-355202

ホームページ http://genpatu.com/index.html

メール=genpatu-c@bizimo.jp

自民党・維新の連立政権始動
再稼働・新增設・運転延長・核燃推進路線を継承

自公連立体制が崩れ、自民党と日本維新の会の連立政権が発足した。原子力政策は、「原発を再び国の中核エネルギーに据える」という岸田・石破政権の姿勢を次ぐものである。

岸田内閣は23年に「GX実現に向けた基本方針」を決定し、原子力政策を大転換した。原子力を「最大限活用する」とし、次世代革新炉の開発・建設に取り組み、廃炉を決定した原発の敷地内での建て替えから進めていくこと、60年超の原発の寿命を延ばすことを明記した。石破政権はこれを引き継ぎ、今年25年2月に「エネルギー基本計画」を決定。原発について從来の「依存度低減」の表現を削り、「最大

岸田・石破・高市3政権の原発回帰を批判する

限活用」を打ち出した。新增設を事実上容認、電力会社が同じなら敷地外でも建替を可能にする方針を明記した。GX脱炭素電源法に基づく新制度の施行で60年超の運転も可能となつた。財界や大手電力会社の要求の丸のみである。高

市政権は、原子力を「自給率100%を目指すための戦略資源」と位置づけ、脱炭素政策の柱として全面に押し出している。花角知事の柏崎刈羽原発の再稼働容認発言もその流れに沿つたものである。

一方で福島第一原発事故から14年半以上経つのに避難者5万人超の半数が「避難者」として認められない実態があり、廃炉は進まず、被災者の生活再建も道半ばである。政府は、原発の安全や再処理・最終処分の全貌形成よりも、供給安定を優先している。

政府は「技術革新と規制強化で安全性は向上している」と強調するが、原発が苛酷事故を起こす危険は解決せず、核燃サイクルは回らず、使用済み核燃料の処分方法や地域の理解は進んでいない。

原発の危険に反対する市民、政党は、環境団体は、3政権を通じて原発の偏見を「安全神話の再来」と批判。「老朽炉延命・再稼働や新設推進は、事故のリスクを再び社会に押し付けるものだ」と批判して、再生可能エネルギーへの本格転換を求めている。



(二面) 全国交流集会inむつ 今田先生講演
(三面) 全国交流集会inむつ 青森よりの特別報告
(四面) 花角知事 柏崎刈羽原発再稼働を容認

●新潟県の花角英世事が、11月21日に東京電力柏崎刈羽原発の再稼働の容認を表明した。

知事選挙で「県民に信を問う」と約束し当選したが、県民ではなく県議会に判断を委ねた。●県民投票で決めないと直接請求署名14万3196筆が集められたが、県議会は県民投票条例案を否決した。県議会や知事自らの判断とするなら、民主主義と自治が問われる。●柏崎刈羽原発は、2007年の中越沖地震で、原発構内が広範囲に被害を受けた世界でも初めての原発。その教訓を無視し、東京電力は、世界最大級の過酷事故を福島第一原発で起こした。福島原発事故の教訓は生かされず、トラブルは続き、20日にも核物質防護に関する秘密文書の管理不備が判明した。自浄作用が機能しない企業である●福島原発事故で発生したデブリは880t。専門家は取り出すのに「楽観的に見ても170年かかる」と指摘するが、東電は廃炉完了2051年に固執している。現実を見ない硬直した経営姿勢はそのままであり、柏崎刈羽原発が再稼働したら10年間で1千億円の原発マネーを提供すると宣言する始末である。(持田繁義)

今田高俊氏の記念講演 in むつ 「核のごみ」抜きの再稼働に警鐘

AIやデータセンターの電力需要増大を口実に、原発再稼働と新設の動きが勢いを増している。しかし、その議論の中で「核のごみ」問題は依然として周縁に追いやられたままだ。東京工業大学名誉教授の今田高俊授で統計数理研究所客員教授の今田高俊氏が青森県むつ市で行つた講演「高レベル放射性廃棄物の処分について」では、科学技術の限界を直視し、新たな政策枠組みの必要性が強調された。

今田氏は、「12年（2010年）座長として、原子力委員会に政策の抜本的な見直しを求めた提言を取りまとめた。国民的合意を欠いて周縁に迫ったと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える」と述べた。

高レベル放射性廃棄物は、1万年から10万年もの間、放射線を出し続ける。1万年前は縄文時代。縄文人の言葉すら私たちには理解できない。それほど長い時間に責任を持つという発想が必要だと語り、単なる技術課題ではなく、倫理と文明の問題として捉えるべきだと訴えた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

高レベル放射性廃棄物は、1万年から10万年もの間、放射線を出し続ける。1万年前は縄文時代。縄文人の言葉すら私たちには理解できない。それほど長い時間に責任を持つという発想が必要だと語り、単なる技術課題ではなく、倫理と文明の問題として捉えるべきだと訴えた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

高レベル放射性廃棄物は、1万年から10万年もの間、放射線を出し続ける。1万年前は縄文時代。縄文人の言葉すら私たちには理解できない。それほど長い時間に責任を持つという発想が必要だと語り、単なる技術課題ではなく、倫理と文明の問題として捉えるべきだと訴えた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

放射性廃棄物の処分に関する検討委員会（2010年）で、その動向が印象を増している。いた処分地決定は手続きの転倒であると主張する。戦後の「原発導入ありき」の方針が、核廃棄物処分の合意形成を置き去りにしてきたと総括し、現在の原子力政策の矛盾を指摘。電力会社は再稼働を急ぐが、使用済み燃料プールは多くが容量の8割を超える。「行き場所がないごみ」が積み上がり、一方、廃棄物処分に関する研究は追いついていない」と述べた。

講演では提言内容を網羅の「高レベル日本学会議」

交流集会inむつ

青森よりの特別報告

現地からの挨拶

「原発・核燃いらない下北の会会長」中嶋 寿樹

中間貯蔵施設の反対運動に参加してから30年ほど経つ。反対運動に参加した動機は、建設計画が不透明・不確実なのに、計画が進んでいくことに将来の不満を感じたから。当時下北半島を核のゴミ捨て場にするという話が出たが、地元では大きな報道とはならず、知る人は少なかつた。そういう状況で、中間貯蔵施設を受け入れたら、核のゴミ捨て場にされてしまうという危機感を強く感じた。

残念ながら昨年9月、キヤスクが1体搬入され、最近また1体が搬入された。我々の代で解決しようと思つて運動をしてきたが、市民、国民には十分に理解されなかつた。しかし、このままで下北に明るい未来が訪れるとは思えない。長い間、反

動に参加してから30年ほど経つ。反対運動に参加した動機は、建設計画が

不透明・不確実なのに、計画が進んでいくことに将来の不満を感じたから。

原発・原爆、世界戦争、地球温暖化は、人類が起こした三

大悪行であると考えている。核のゴミを地中に1~10万年置くということは、地球を壊していく行為である。人類の未来を考えれば、この悪行を今すぐに止めることがある。

22年度には県税収の13%超を核燃料物質取扱税などが占めた。25年度には原発関連の電源立地地

域対策費の収入は約77億円に上り、教育や地域振興、医療研究にまで原発マネーが及んでいるとし、代りに「原発・核燃迷惑税」を創設し、事業者や国に負担を求めるべきだと主張した。

また、ガラス固化体2176本の貯蔵期限50年問題に言及し、返還から30年が経過、残り20年で搬出する約束だが、

対運動をしてきたが、若い人たちが参加してこない。核のごみは50年、100年の長期の問題なの

で若者に入ってきて欲しい。その為には若者が、未来の自

分たちの社会をどうするのか、考えたり話し合つたりする場が必要である。

原発施設設計画を推進した中心人物。知事就任後も「核燃料物質取扱税」による長期的税

収確保を重視し、東京電力などに貯蔵計画の提出を迫つて

いる。中間貯蔵施設の貯蔵期

間は50年とされるが、搬出先

を「50年後に稼働している再

処理工場」とした國の方針は

曖昧だとして、議会で批判が相次ぎ、最終的に「現在の六

ヶ所工場」と明言させた。し

かし、六ヶ所工場が稼働でき

るのか、ましてや50年後に稼

働している保証はない。

と強調、30km圏内にある北海道の函館市など周辺自治体へ

稼働は「到底容認できない」

MOX燃料を使う大間原発の

過小評価だ」と指摘し、フル

MOX燃料を使う大間原発の

害対策の不備や大間原発の最

大基準地震動が「依然として

稼働は「到底容認できない」

と強調、30km圏内にある北海

道の函館市など周辺自治体へ

の影響を訴えた。

市民は「むつ市住民投票を実

現する会」を立ち上げて、署

名運動を行い、立地協定等に

向けて住民説明会、署名、申

入れ活動を行つた。このよう

な運動が大事だと思つて

いる。20年、むつ市は原

発マネーを使って、街づくり

のための市民集会を催した。

むつ市歳入の全体の5%が

原発関連の交付金等で賄われ

ている。20年、むつ市は原

発マネーを使って、街づくり

のための市民集会を催した。

原発の矛盾を隠して、市民を

懐柔する姑息な行事であつた。

市民は2012年に「下北原発ゼロの会」を結成し、毎月第一と第三の金曜日に街頭宣伝を行つてゐる。300回

になる。下北は国策に振り回されてきた。原発の未来に希望がないということを、市民の皆さんと一緒に訴え、運動・学習を広げ、新たなむつ市の将来像をつくつていきた。

原発・原燃サイクル問題について

安藤はるみ県議（共産党）

最初に、県政が「原発マネー依存」から抜け出せない実態を明らかにした。県議会48人

のうち、明確に反対の立場を取るのは共産党3人と無所属1人のみで、立憲民主党系の会派も電力関係出身議員の影響を受け、推進側に回つてい

る。

現在の宮下知事は、むつ市長時代に使用済み核燃料中間

むつ中間貯蔵施設の使用済み核燃料搬入計画の変更について

工藤祥子むつ市議（共産党）

1年経つた今年25年9月の市議会最終日に「使用済燃料中間貯蔵施設に運び込まれたのは、昨年24年の9月26日。

東電、原電、リサイクル燃料

の電源立地地

は、昨年24年の9月26日。中間貯蔵施設に運び込まれた

使用済み核燃料が、むつの原発マネーを使つて、街づくりのための市民集会を催した。

原発マネーを使って、街づくりのための市民集会を催した。

原発の矛盾を隠して、市民を懐柔する姑息な行事であつた。

市民は2012年に「下北原発ゼロの会」を結成し、毎月第一と第三の金曜日に街頭宣伝を行つてゐる。300回

になる。下北は国策に振り回されてきた。原発の未来に希望がないということを、市民の皆さんと一緒に訴え、運動・学習を広げ、新たなむつ市の将来像をつくつていきた。

44億円の財政増を見込んでいたのが減ることになるので推進派議員は必死だつた。私たちは2名の共産党議員は、搬出先も含めた質問をしたが、推進派の声が多かつた。

03年、当時のむつ市長は、貯蔵施設の招致を表明した。貯蔵施設の招致を表明した。市民は「むつ市住民投票を実現する会」を立ち上げて、署名運動を行い、立地協定等に向けた住民説明会、署名、申入れ活動を行つた。このような運動が大事だと思つていて、街づくりのための市民集会を催した。

むつ市歳入の全体の5%が原発関連の交付金等で賄われている。20年、むつ市は原発マネーを使って、街づくりのための市民集会を催した。

柏崎刈羽 県民6割が再稼働反対の中 知事容認

新潟県の花角英世知事は11月21日、東電柏崎刈羽原発6・7号機の再稼働を「容認」すると表明した。安全性の確認や避難路の整備など7項目を国に要求したが、県民の不安を減らすポーズである。

県民投票を求める署名が14万筆を超える数は、地方自治の歴史でも大きな重みを持つ「事実上の民意の表明」だつたが、「再稼働か廃炉か」という二者択一で県政の方向を決めるのは適切ではない」として知事は受け入れなかつた。

市民団体の調査によれば、再稼働「反対」が60.9%にのぼり、再稼働の判断では「県民の信を問う」方法は、「県民投票」が61.6%と「県議会議決」の14.2%を大きく上回つた。花角知事は県民投票を制度化せず、最終的な信任を問う手段として県議会に諮るという形式を選んだ。県民の直接的な意思確認を回避したもので「民意より電力政策を優先した」

「津島原発訴訟を支成援
「宮城の会」結成」

「ふるさとを返せ 津島原発訴訟 仙台高裁で勝利めざす」
8集会が11月8日、仙台弁護士会館で開催され、約百人が参加した。主催は『ふるさとを返せ 津島原発訴訟原告団・弁護団』。原住連宮城県連絡センターをはじめ、宮城県の5つの団体が協賛し、8団体の参加で「津島訴訟を支援する宮城の会」を発足させた。

福島第一原発事故に関わる国の責任を否定した2022年

ものである。県民の声を真正面から受け止めたものとは言えない。

「柏崎刈羽原発再稼働の是非を考える新潟県民ネットワーク」は抗議声明を発表した。声明は、県民が求めた県民投票条例の否決後に実施された公聴会や県民意識調査で、半数から6割以上の県民が「現段階における再稼働には懐疑的である」とが明らかになつたにもかかわらず、容認の判断をすることは「大きな怒りと失望」「判断の根拠は明確にされていない」と批判している。

「宮城の会」は、6・17最高裁判決を打ち破るために、仙台高裁での勝利判決をめざして結成したもので、来年後半と想定される判決までに1万筆の署名を呼びかけた。集会では、弁護団が裁判報告。

長谷川公一東北大名誉教授が、「福島第一原発事故を招いた原子力規制の問題点と機能不全」と題して講演し、同時に多発テロ事件後にアメリカの原子力規制委員会から全電源喪失などを防止する対策の重要性が伝達されたにもかかわらず、原子力安全・保安院（当時）が意図的にこれを無視した経過を示し、国には福島第一原発事故に関わる作

年6月17日の最高裁判決は、依存からの脱却」を「原発の最大限活用」に国が原発政策を大転換させる発端になつた。津島原発訴訟は、控訴審で従来の主張を発展させ、福島原発事故に関わる国の作為責任を問うとともに、「汚したものはきれいにして返せ」と、除染などの原状回復を求めている。

「宮城の会」は、6・17最高裁判決を打ち破るために、仙台高裁での勝利判決をめざして結成したもので、来年後半と想定される判決までに1万筆の署名を呼びかけた。集会では、弁護団が裁判報告。

今年4月の審査会合で、今4月の評価を実施。機器設備の耐震裕度工事が行われたが、原子炉圧力容器・格納容器は「十分な余裕あり」とされ改修対象外となつた。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認から変更する主な評価条件

既工認から変更する評価条件	既工認	今回設工認
地震応答解析モデル（格子型モデル）の境界条件	底面：固定境界 側面：自由境界 面外：自由境界	底面：粘性境界 側面：粘性境界 面外：粘性境界
建屋側面地盤による拘束効果（側面地盤回転ばね）	側面地盤回転ばねを考慮しない	コンクリート躯体と岩盤（人工岩盤）が直接接触する基礎側面に側面地盤回転ばねを考慮する

盤回転ばねと粘性境界を併用することで「重複減衰」が生じ、地震応答が過小評価される可能性が高い。その他に底面・側面の境界条件の変更などがある。更に、原子炉建屋の床のモルタル化の問題もある。

巨大地震動では、床を「剛」と「柔」の2通りでモデル化すべきである。柏崎刈羽原発7号機の事例ではどちらが安全側の応答になるか一概に言えないとからである。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

減衰の一重考慮

既工認からの変更提案は、建屋や格納容器などが従来モデルでは耐震余裕を満たさないことを事実上認めたもので、「十分な余裕あり」の結果を得るための作業である。

米トランプ氏、核実験の再開を指示

トランプ大統領は10月29日、核実験を再開するよう軍指導者らに指示した。アメリカはどの国よりも多くの核兵器を保有しているとし、ロシアは2番目、中国は「ずっと離れた3番目」とした。一方で中国の核開発は「5年以内に追いつくだろう」とも述べた。アメリカは1992年9月以降、30年以上、核実験を行っていない。冷戦が終結して、共和党のジョージ・ブッシュ大統領（当時）が一時停止を発表する前にネバダで行つた核実験だった。

ロシアも再開の脅し

これに対し、ロシアのプーチン大統領は5日、「米国が核実験を行つた場合、ロシアも対抗措置を講じなければならぬ」と述べた。トランプ氏発言に乘じ、核による威嚇を強めた。プーチン氏は2023年、米国が包括的核実験禁止条約（CTBT）を批准していないことを問題視し、

米国内や国際社会は、核軍拡競争を拓くと批判

ロシアの批准を撤回した。ただ「核実験のモラトリアム（一時停止）は続ける」というのが基本方針ではある。

メディアや専門家からは、冷戦時代のような核軍拡競争が再燃する恐れや、国際的な核不拡散体制が崩壊する危険などが相次いで指摘されている。民主党のマーク・スミス議員は30日、議会の予算権限で核実験を禁止する法案を提出した。上下両院の「核兵器・軍備管理作業部会」の共同議長を務めるマーク・スミス議員は声明で、「米国と世界の安全をより弱め、新たな核軍拡競争を招く向こう見ずな指示だ」とトランプ氏を批判し、連邦議会が介入して阻止すべきだと強調した。

COP30 in ブラジル

『資金面、「公正な履行」で合意するも「脱化石燃料工程表」は盛り込めず』

COP30（国連気候変動枠組み条約第30回締約国会議）が、ブラジルのベレンドで11月10日から22日まで開催された。

ローザン上院議員は「私がいる限り、核実験は再開させない」、米研究所「軍備管理協会」責任者のダリル・キンボーリ氏は、「米国の敵対国による核実験の連鎖反応を引き起こし、核不拡散条約（NPT）を支援する「ベレン行動メカニズム」

ムBAM）が設置され、途上国連は、米の核実験再開方針を「決して許されない」と批判した。日本の原水協と被団協は、1日、核実験再開に対する怒りの抗議集会を、被爆地ヒロシマで開催した。

事態の沈静化を狙つてか、米エネルギー長官は2日、トランプ大統領が指示した「核兵器実験」は「核爆発ではない」と述べ、核兵器が正常に機能し、爆発を引き起こせるかどうかを確認する臨界前核実験だと説明した。

石油・ガス・石炭産出国（サウジアラビアなど）の強い抵抗が大きかつたのが最大要因であるが、同時に、米国との間で、米国と世界の安全をより弱め、新たな核軍拡競争を招く向こう見ずな指示だ」と強調した。

トランプ氏を批判し、連邦議会が介入して阻止すべきだと強調した。

『資金面、「公正な履行」で合意するも「脱化石燃料工程表」は盛り込めず』

COP30（国連気候変動枠組み条約第30回締約国会議）が、ブラジルのベレンドで11月10日から22日まで開催された。

国に向かって適応資金を「少なくとも3倍に増やす努力」を回避した取引との批判が出ている。適応資金に関するもの、増額目標は明確になつたものの、「誰が出すのか」「拠出の仕組み（公的資金か民間資金か）」には具体性を欠き、資金が確保の不確実性が残つた。

更に、損失と損害（ロス・アンド・ダメージ）基金の資金が十分でないと指摘も強く、途上国が必要としている支援をカバーするには不十分だという意見もある。

温暖化による海面上昇の被害を受けている中米パナマの代表者は、「気候危機の原因を明言しないのは犯罪だ」と糾弾。「子どもが読んでいる教科書の方が科学的で現実に即した内容だ」と指摘した。

海面上昇で水没の危機にさらされている太平洋の島国ツバルの閣僚は、「われわれの生存に対する主要な脅威が明記されてすらない」と、化石燃料への言及がないことを非難した。スペインの閣僚も「科学と整合していない」として、会期最終盤まで脱化石燃料や工程表を盛り込むよう働き掛ける姿勢を強調した。

議長国ブラジルのコヘアドロゴ議長は閉幕の全体会議で、化石燃料からの脱却を実現するための工程表を議長国として策定すると表明した。また、温室効果ガスを吸収する森林の保護・回復に向けた工程表もつくるとした。

各地からの便り

この欄は各地からの通信、便りをもとに編集しています。

原発ゼロ 再生可能エネルギーの転換

原発をなくす全国連絡会

労働組合や医療・商工団体などでつくる「原発をなくす全国連絡会」は11日、東京・新宿駅で原発ゼロと再生可能エネルギーへの転換を訴えるイレブン行動に取り組んだ。

参加者は原発の「最大限活用」にかじを切る高市早苗政権を批判し、「原発ゼロと再生可能エネルギーへの転換を求める」請願署名を呼びかけた。

金労連の石川敏明副議長は、政府が閣議決定した「第7次エネルギー基本計画」では、「原発依存度の低減」の文言を削り、「最大限活用」を明記していると指摘。「東京電力福島第1原発事故の原因究明もないまま、原発政策を推

進することは許されない」と述べた。

原発問題住民運動全国連絡センターの伊東達也代表委員は、事故から15年近くがたつても、「避難者は故郷に帰れないままだ。事故の最大の教訓は危険な原発をなくすことしかない」と訴えた。

全日本民医連の西村峰子事務局次長は、山口県上関町で

設の建設が計画されている問題について、「災害がいつ起きるかわからない中で、事故が起きたら取り返しがつかなくなる。計画は中止すべきだ」と述べた。

この間の読者の拡大は、東京一人でした。東京電力福島一人、茨城一人、新潟一人、福島一人、北海道一人、東京一人でした。

**読者の拡大は一人
購読打ち切りは六人**



「規制を劣化させる」テロ対策 —施設の設置期限延長—

宮城県連絡センターが東北電力に6項目の質問書提出

原住連宮城県連絡センターが十一月十二日に東北電力に質問書を提出し、設計及び工事計画の認可から「5年以内」となっている原発の特定重大事故等対処施設へ「特重施設」、いわゆるテロ対策施設の設置期限を、「8年以内」

に延長するよう原子力規制委員会に働きかけていることを批判し、女川原発2号機の即時停止を求めた。質問書は6つのテーマを取り上げ、他の運動団体との共同提出したもので、一ヵ月以内の回答を求めた。

特重施設の設置期限延長は、建設業界の人手不足等により工事期間が伸びていることを理由に、原子力エネルギー協議会（ATENA）が規制委員会に要求している。女川原発2号機の特重施設設置期限は二〇二六年一二月二二日で、東北電力は完成が二〇二八年八月まで延びると発表した。現行ルールでは、その間の一年八ヵ月、女川原発は運転停止になるので、東北電力は設置期限延長でこれを避けようとしている。

欧州では航空機の衝突やテロに対する防護として二重格納容器が標準装備され、万一炉心が損傷しても溶融核燃料を受けとめて短時間で冷却するコアキヤツチャーも設置されている。ところが日本では日本共産党の岩淵友参院議員がかけつけました。

署名した東京都中野区の女性は、「福島の事故が忘れ去られているように感じる。これからを生きる若い世代のためにも原発はなくなつてほしい」と述べました。

質問書は、米国企業と交わした米国産石炭を複数年で調達する1億ドル（約150億円）超の契約について、気候危機打開を妨害するものと指摘し、年度毎の火力発電所用ガスの排出抑制計画の説明を求めた。他にも女川原発関連等の質問をした。（中嶋 廉）

六ヶ所村核燃料サイクルの今

小山内 孝

本年10月18日から19日にかけて、原住連をはじめ全国で反原発運動を中心に担われてきた参加者と、現地青森で反原発・核燃運動に携わってきた参加者が集い、青森県むつ市で「2025年原発問題国集会inむつ」（共催・現地立地反対連絡会議）が開催された。集会を終え、改めて紹介しなければならないと思つた本がある。それは小山内孝著『六ヶ所村核燃料サイクルの今』である。

止・廃炉にするためには、サイクルの全容を理解することがどうしても必要だと思うからである。

もう一つの理由は六ヶ所の核燃料サイクル施設の全量再処理の中核施設である「再処理工場」を止めれば、日本の原発全部を止めることができるものである。再処理工場のプールにある3000tの使用済燃料も、中間所蔵施設に搬入された使用済核燃料も、各原発の使用済プールにある使用済核燃料も、すべて「再処理工場」でプルトニウムを取り出す「資源」である。だが、再処理工場が実現できなければ、ただちに「核のゴミ」となり、原発から搬出する先を失う。まさに「反原発運動

第2部では、青森県で起きた原子力災害の本当の危険性、立地自治体である六ヶ所村の歴史、核燃料サイクル施設誘致に導いた「むつ小川原巨大開発の幻想」を紹介している。

その理由の一つは、全国の原子力発電は、国の原子力行政の根幹である、使用済燃料を再処理してプルトニウムを取り出し再利用する「全量再処理」＝「核燃料サイクル」という基本方針の下で行われている。にもかかわらず、反原発運動において、「核燃料サイクル」とはどういうものかという共通認識が構築されおらず、核燃料サイクルの「一つの環」である原発を停



と反核運動との統一」が求められている。核燃料サイクルの全容とその問題点を明らかにしたこの著作の内容は次の通りである。

第一部では、世界で地質学上最も危険な島弧日本列島を、プレートテクトニクス理論を使いながら、列島の構造的危険性を図解でわかりやすく紹介。また地球温暖化との関係で、原発・核燃は本当に二酸化炭素を排出しないかを検討している。

第二部では、核燃料サイクル（軽水炉サイクル・プルサマルサイクル・高速増殖炉サイクル）を、図解を使い紹介している。またこのままでは、六ヶ所村が高レベル放射性廃棄物（ガラス固化体）の最終処分地になることが必至になるところを警鐘を鳴らしている。

第三部では、核燃料サイクル施設批判があるが、反原発・核燃運動の運動家の著作として類例を見ない劣作であ

る。木仁三郎氏の『核燃料サイクル施設批判』があるが、反原

発・核燃運動の運動家の著作

として類例を見ない劣作であ

る。全国で反対運動に取り組んでいる方々に、ぜひ読んでいただきたい著書だと考える。

（奥村 榮 核燃料サイクル施設立地反対連絡会議代表委員）

ム溶融塩炉」を紹介している。特筆すべきは、巻末にある年表「むつ小川原開発と核兵器開発の日本の核燃料サイクルの歴史と、日本の原子力関係の歴史と、日本の原子力行政史、そして世界と日本での原発事故の歴史、さらに青森県における反対運動を一望ができる、反原発・反核燃運動に携わる者にとって、必携の年表といえるものである。

最後に、小山内孝氏は県立高校の生物の教師として教育に従事しながら、核燃料サイクル反対運動の先頭に立ち、核燃料サイクル施設立地反対連絡会議の事務局長を長く務められた、在野の核燃サイクリストの研究者といえる存在である。理論的な著書としては高木仁三郎氏の『核燃料サイクル施設批判』があるが、反原発・核燃運動の運動家の著作に対する責任が問われている。

●「全国交流集会inむつ」の中嶋さんと2人の議員の特別報告。共通するのは、柏崎刈羽原発にも共通する過疎地域の振興に原発マネーが深く関わっていることだ。今は少

数であっても大義は我々にありますことを確信しよう。